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南水北调中线一

期工程许昌段全

年分配水量 2.26

亿立方米，供向

许昌市区、襄

城县、禹州市

及 神 镇 、鄢

陵县、长葛市，

受益人口

280万。

后
土

卫
星
对
比
图

2014.03.17
2024.04.25

（
高
分
湖
北
中
心
供
图
）

扫码看视频

许昌市秋湖湿地，地表大面
积干涸、裸露。

“南水”10年滋养，许昌市由
一个缺水的城市变为一座水域靓
城。许昌市秋湖湿地水净岸绿，
风景如画。

在炽热高温的窑炉

里，钧瓷与火焰热烈交

融，釉色如梦似幻地流

淌。

“开窑啦！”9 月 17

日，河南神 古镇坪山

钧窑，窑门缓缓打开，工

匠小心翼翼地将瓷器取

出。在自然窑变的作用

下，钧瓷幻化出“入窑一

色、出窑万彩”的神奇。

钧瓷是我国五大名

瓷之一。神 古镇是声

名远扬的钧瓷之都，钧

瓷烧制技艺被列入国家

级非遗项目，但鲜有人

知道，华美的钧瓷背后

是千百年来难解的缺水

之困。

随着南水北调中线

工程通水，2015 年，神

镇成为中线工程唯一

的乡镇级受水单位，古

镇和钧瓷焕发新彩。
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悠悠“南水”润泽汉魏故都

200多家钧瓷企业不再从30公里外拉水
湖北日报全媒记者 崔逾瑜 刘天纵 杨千帆 河南日报记者 王平 杨伟

干渴记忆
地下井挖到七八百米深打不出水

神垕古镇依地势而建的古民居错落有致、飞
檐翘角，店铺里的钧瓷流光溢彩。

这座古镇曾是禹州市最缺水的乡镇，镇上有
4.7万人，水厂每天供水却不到1000立方米，缺口
量大且用水成本高、水质差，严重困扰着古镇居民
的生产生活。

该镇宣传委员陈火炬讲起这段干渴的记忆，
直摇头。

过去，水窖是神垕镇家家户户的“标配”，用来
收集雨水。到上世纪80年代，镇里建了水厂，在
水资源较丰富的翟村打井，“东水西调”解决镇区
吃水问题。可到2011年，井水几近枯竭，挖到七
八百米深都打不出水。后来，水厂改用周边水库
的水，只能限量供水，停水成了家常便饭。

距神垕镇3公里开外的凤翅山南麓，有一座始
建于东汉的灵泉寺，寺里有一口灵泉井，附近群众
常常提着小壶大桶去接水。陈火炬说，不少居民
家都自备拉水车，争取一趟多拉几桶。村民还在
山上修建了两个蓄水池，一个如敞口水井，提水上
来；一个接水管，却没有水龙头，需要插根胶管，然
后用嘴吸，把水引出来。

居民喝水难，钧瓷企业用水更难。镇上200
多家钧瓷企业，得从30公里外一车车拉水回来，
生产用水无法保障。

“南水北调中线工程让神垕镇的用水局面彻
底改变。”陈火炬介绍，2015年1月12日，神垕供
水配套工程建成通水，通过任坡泵站加压向神垕
镇水厂供水，清澈的“南水”流入古镇居民家。

据悉，神垕镇水厂日供水量1.3万立方米，供
水水质均达到Ⅱ类及以上标准。

钧瓷嬗变
“南水”打出的泥浆釉浆更细腻

丹江口库区水，对瓷器的烧制有“奇效”。
坪山钧窑是神垕镇一家有名的瓷器厂。店员蔡

依琳告诉记者，一件钧瓷成品，所有颜色都是在泥与
火的交融碰撞下自然形成。但钧瓷具有“十窑九不
成”的特点，对于有瑕疵、达不到品质要求的钧瓷作
品，统统要砸碎。因此，一件上等孤品，往往背负着
一窑或几窑烧坏作品的成本。

“以前的水不仅贵，杂质也多，打出的泥浆、
釉浆难免有颗粒，烧制出来的瓷器表面粗糙带
有黑斑，品相不高，砸掉不少。”蔡依琳坦言，现
在烧瓷用的水都是丹江口水库的水，调制的泥
浆、釉浆柔软细腻，烧好的瓷器釉面光滑细润、

晶莹剔透，品质极佳，损毁率减少，价格也能提
高两到三成。

窑口不再为水犯难，更专注于钻研釉方。“配
釉是每家窑口的独门秘籍。”蔡依琳说，坪山钧窑
的核心釉色为“孔雀醉”，蓝、紫、红相间，深沉而绚
丽，细微处如鳞似羽，片片铺设，极具魅力。近些
年来，坪山钧窑多件作品被选为国礼赠送。

孔家钧窑、大宋官窑、金堂钧窑、星航钧窑
……悠悠“南水”延续了古镇和钧瓷技艺的生命，
演绎“一窑一品、一窑一景”的独特。

目前，全镇共有266家钧瓷企业，年产钧瓷
200万件以上，各类其他陶瓷产品超过6亿件，年
产值达28亿元，去年入选全国“千强镇”。

古镇梦想
“窑”身一变续写瓷都传奇

在神垕镇，小院里的花池、院墙上的花盆、屋
檐下的鱼缸、家家户户用的餐具……可谓无处不
钧瓷。

近年来，古镇不断探索钧瓷文化保护传承与
创新发展的新模式。

走进钧瓷工业文化园，感受钧瓷文化与工业
旅游的交融之美。这座钧瓷工业文化园前身是
1949年建设的人民工厂，后几经更名，于上世纪
90年代停产。园区艺术总监孔相卿是国家级非遗
项目（钧瓷烧制技艺）代表性传承人，其父是工厂
第一代技术员。

2002年，孔相卿接手工厂，通过改造厂房、改
革工艺，让工厂重新恢复生产。

2016年，孔相卿升级工厂，引入孔家窑钧瓷艺
术馆、钧瓷工业历史馆等，打造成钧瓷工业文化
园。去年，钧瓷工业文化园入选国家工业旅游示
范基地名单。

古镇不“古”，成为集吃、住、游、购、娱于一体
的旅游打卡地。家住许昌市区的游客唐女士常常
带着孩子来逛古镇，在钧瓷技艺传习馆体验钧瓷
制作过程，在神垕老食堂品尝当地特色美食，再到
文创商店挑选一件喜欢的钧瓷小件带回家，沉浸
式体验钧瓷文化。

乡愁正浓，槐树湾创客基地吸引来自全国各
地的创客大师40余人，建成杨根成艺术馆、三味
瓷屋以及创意民宿等一批创客项目。

神垕镇以钧瓷产业带动了旅游产业的发展，
成为国家4A级旅游景区。今年上半年，神垕古镇
共接待游客105万人次。

湖北日报讯（记者农新瑜、通讯
员徐蓓）近日，中宣部、国家广电总局

“与时代同行 与人民同心”庆祝中华
人民共和国成立75周年电视剧展播
剧目、由湖北长江电影集团联合出品
的电视剧《走向大西南》，在央视一套
圆满收官并创下多个收视数据新高，
累计综合播放量超2.41亿。

该剧自8月23日首播以来，以其
雄浑的气势、精彩的剧情和深刻的历
史内涵，受到观众广泛关注和好评。
国家广电总局广播电视节目收视系统
大数据显示，该剧峰值收视率创最高
纪录并首破3.5%，历史峰值3.74%，市
占率达18.46%。播出期间平均收视
率2.76%，收视份额平均为11.83%，连

续占据全部频道黄金时段平均收视率
第一位。

《走向大西南》由四川省委宣传部、
贵州省委宣传部、江苏省委宣传部、湖
北省委宣传部、重庆市委宣传部等联合
摄制，中央电视台、四川京成影业有限
公司、湖北长江电影集团等联合出品。
全剧共23集，以1949年解放大西南的
历史为背景，集中展现了邓小平、刘伯
承与贺龙等带领的中共中央西南局，团
结广大干部群众和解放军指战员，克服
重重困难，成功解放、接管、改造、建设
大西南的丰功伟绩，生动再现了恢宏历
史和伟人风采。

湖北长江电影集团介绍，近年来，
该集团聚力推动电视剧上央视、打品

牌。今年有望实现7部电视剧登陆央
视，创历史新高。其中《幸福草》《走向
大西南》在央视接档热播，开创了该集
团“央视一套黄金时段”两部剧连播的
先河。《大唐狄公案》《追风者》等作品
台网联动，收视与口碑双丰收。《大唐
狄公案》打破网络预约纪录，《追风者》
成为爱奇艺年度首部热度破万的谍战
剧；《浴血荣光》《黑夜告白》《英雄志》
等剧作也于下半年陆续播出。此外，
近一年来该集团共投资电影作品13
部，其中5部已成功登陆院线，累计票
房突破15亿元。其中2023年国庆档
《志愿军：雄兵出击》实现8.7亿元票房
佳绩，《逆行人生》《解密》《倒仓》等成
为今年暑期档热门影片。

我是浪河的一朵小浪花。最近这
段时间，我们这儿可受关注了：今年是
南水北调中线工程通水十周年，一个
多月前，与我经常打交道的那些“守井
人”还收到了习近平总书记的回信。

与有荣焉。我很高兴，更感恩这
群“守井人”把呵护我作为天大的事，
想方设法确保“一泓清水永续北上”。
他们十年如一日地守护，都深深印刻
在我的脑海里——

还记得通水后不久，一到丹江口
水库回水区，我就发愁——每到6月，
绿油油的蓝藻水华就来了。我着急，
河边的“守井人”更着急。他们找来各
路专家，可成效甚微。来看过我的人
都说，这是难以打破的“魔咒”。

2023年6月，中国科学院水生生
物研究所的张学治博士团队来了。他
们发现：此处河、库水交汇，水流速降

低，表层水温较高，加上氮、磷等营养
盐偏高，水华得以快速繁殖、聚集。

岸边污水处理厂都用起来了，为
何污染物还会超标？随后的一个多月
里，我几乎每天都能看到张博士团队
的身影。他们取样、检测、分析、论证，
终于找到病根：在浪河镇小店子村，一
座废弃10多年的磷化厂厂区地下水
磷含量严重超标。

赶紧隔离！在张博士的指导下，
地下水与污染源被迅速隔开。他们将
厂区内的含磷雨水收集起来，送入一
体化除磷设备，净化后达到地表Ⅲ类
水以上标准。

为尽量减少对我的污染，“守井
人”又想出不少办法。

浪河镇浪河口村多了公共洗衣
房。“以前村民们爱在河边洗衣服，对
河水有污染。”浪河镇人大主席付义林
分管生态环境工作，是我的老朋友
了。听完他的介绍，我发现建公共洗
衣房真是个好事：既方便了村民就近
洗衣服，也便于集中处理洗衣后的废
水，进一步减少污染。

镇上的污水处理厂也不一样了。
“栽种美人蕉的池塘就是三级人工湿
地。”付义林说，一般污水处理厂尾水
都是经两级人工湿地过滤就行，这里
增加了一级，通过利用植物和生物填

料脱氮除磷，让尾水达到Ⅱ类排放标
准。

在浪河口村河道，3条小支流交汇
处形成的消落区接纳了整个库区上游
跑、漏的漂浮物，像极了影响我颜值的

“黑头”，也是我最不忍直视的地方。
但幸好，镇上组建了3支清漂小队，定
期帮我清理。

每当听到“突突突”的轰鸣声，我
就知道吴远志驾驶着清漂船来了。他
是其中一支清漂小队的队长。

第一次见到他，还是2018年。当
时我惊呆了：他没有左手，只有右手。
清漂工作可不轻松，不仅要清理淤泥、
杂草、垃圾，还要修理河岸灌木杂草，
是个体力活儿，平均每天要工作8个小
时以上。但他毫不在意，甚至比别人
干得更好。

6年多来，不管是冬季河风刺骨，
还是夏季高温酷暑，我总会看到他忙
碌清漂的身影。“我们多辛苦一点，水
库的水质就好一点。”他说，这是他作
为“守井人”的使命和责任。

在“守井人”的共同努力下，今年，
我几乎没看到水华的踪影。

前不久，我看到有记者来采访张
博士，他笑得很开心：今年 1月至 7
月，浪河平均水质达到地表水Ⅰ类，
氨氮、总磷、高锰酸盐指数大幅下降。

钧瓷有“红为贵、紫为最，天青月白胜翡翠”的说法。 （湖北日报全媒记者 杨千帆 摄）

我随碧波看流域 ③ 湖北参拍电视剧再现恢宏历史伟人风采

《走向大西南》创收视新高
浪河小浪花见证——

博士团队治水 守护清水北上
湖北日报全媒记者 彭一苇 刘宇 胡弦 汪子轶 通讯员 熊争妍 章单伟

（上接第1版）

放手又扶持 网球职业化的
“湖北模式”

网球，一项职业化程度极高的体
育运动。

职业化让运动员获得更高层次的
运动技能，也推动各种运动规则的完善，
为运动项目的观赏性、竞技性提供保障。

然而，在众多高度职业化的体育
项目中，欧美运动员长期占据主导地
位。他们的成功不仅源于深厚的体育
文化根基，更离不开科学的训练方法
及完善的竞赛选拔体系。

1960年湖北省网球队建队以来，
余丽桥、潘兵、马克勤、朱本强、李娜、李
婷、郑钦文等一批名将，为湖北网球赢
得了全国乃至全世界的瞩目，也让无数
网球小将在心中种下希望的种子。

眼下，在十堰，无数个如郑钦文一
般的孩子在网球场上挥汗如雨；在武
汉，免费的网球技能培训被纳入青少
年体育夏令营项目，已有近13000名
青少年受益；在京山，10万市民常年从
事网球活动，286片网球场遍布城区，
在这片网球热土上，挖掘和培养苗子
的触角已伸展到了幼儿园，全国各地

的网球少年慕名而来。
如何在他们中发掘下一个李娜、

郑钦文？“‘湖北模式’是我们的制胜法
宝。”湖北省网球中心主任黄艳红说。

据介绍，经过基层赛事的选拔后，
网球小将中的佼佼者会被选入省队。
不过，省队并不坚持统一集中训练，而
是允许队员以高校、俱乐部和社会团
体的身份为湖北效力。

“学会放手！必须尊重职业化运动
的规律，支持更好的师资力量发挥出培
养顶级运动员的作用。”黄艳红说。

在放手让运动员自由翱翔的同
时，湖北亦不失时机地在关键时刻伸
出援手。

对于那些正奋力迈向国际舞台的
网球新星，湖北不仅提供赛事补贴和
成绩奖金等直接支持，还设立了丰厚
的奖学金与助学金体系，全方位保障
他们的成长与发展。这种既放手又扶
持的策略，正是“湖北模式”培养顶尖
网球人才的精髓所在。

信念代代相传 激励湖北网
球“后来者”

网球比赛作为一项观赏性极强的
体育项目，虽没有身体的直接对抗，但耐

力、力量、速度是主宰比赛的关键因素。
严大翠，这位被誉为“铁姑娘”的

传奇人物以意志坚韧著称，即便双脚
布满血泡，也从未有过一句怨言；前中
国女网主帅王良佐对李娜的评价更是
赞不绝口，称其击球迅猛有力，底线技
术已达国际顶尖行列；而2024美网官
方数据则鲜明地展示了郑钦文的卓
越，她以惊人的54记ACE球（指发球
直接得分）领跑女单ACE球排行榜，
彰显了其发球的不凡威力……被誉为

“九头鸟”的湖北健将，在网球场上不
断刷新着灵敏、力量与速度的极限，展
现出一种令人钦佩的坚韧与不屈。

这种韧劲从何而来？湖北省体育
局崇仁中心少儿体校网球教练罗敬然
认为，这是艰苦的条件磨砺出来的，“以
前，省网球队就在崇仁路这块场地上训
练。那时条件艰苦，只能在沙地上练
球，脚板上磨出水泡是家常便饭。”

黄艳红则认为，积极应战、主动出
击的精神已深深烙印在湖北网球人的
灵魂之中。“面对更高层次的赛事挑
战，湖北网球人始终秉持着不断突破、
勇于进取的信念，这是代代相传的精
神遗产，激励着每一位后来者。正是
这种坚韧与进取精神，让湖北网球在
世界舞台上熠熠生辉。”

湖北，为什么频出网球巨星
9月3日，浪河入库河段。（湖北日报全媒记者 彭一苇 摄）

浪河，汉江一级支流，也是南
水北调核心水源区丹江口水库的
主要支流，源于丹江口市盐池河
镇，途经白杨坪林区、浪河镇，全长
57.6 公里，流域面积约 381 平方公
里。9 月上旬，湖北日报全媒记者
探访浪河流域。

流域名片


